
ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

говым насосом, предназначенная малодебитных 
скважин. Производство этого оборудования мо-
жет быть размещено на мощностях артиллерий-
ского завода. «Таким образом, мы сможем задей-
ствовать точное оборудование и профессиональ-
ные кадры, которые сегодня заняты выпуском ар-
тиллерийских систем. В перспективе предприятие 
сможет нарастить объемы и по своим традицион-
ным направлениям работы: производство инстру-
мента для ремонта скважин, предоставление услуг 
по механической обработке, нанесению покрытий 
термохимическими методами. Сейчас эти мощно-
сти в основном используются для выполнения го-
сударственного оборонного заказа», — подчер-
кнул господин Гурман. 
Пермский завод «Машиностроитель» также уве-
личивает долю гражданской продукции. Как рас-
сказал гендиректор предприятия Владимир Ло-
маев, сейчас предприятие работает над проектом 
по производству медицинских элементов. В про-
екте участвуют Уральский институт композицион-
ных материалов и академия наук. Суть проекта — 
в применении композиционных материалов для 
изготовления искусственных суставов. «Они мо-
гут заменить применяемые сегодня искусствен-
ные суставы из титановых сплавов, которые не-
сколько хуже по качеству и своим свойствам, чем 
композиционные материалы. Этот проект мы пла-
нируем разработать до середины следующего го-
да», — отметил господин Ломаев. По его словам, 
предприятие готово выделить площадку под ре-
ализацию этого проекта. Проект реализуется в 
рамках программы по увеличению доли граж-
данского производства на оборонных предприя-
тиях. Владимир Ломаев уточнил, что сегодня до-
ля гражданского производства составляет 10% 
и ежегодно растет. К 2022 году будет составлять 
20%. «Что касается дальнейшего развития граж-
данской продукции, у нас много разработок, мы 
этим вопросом занимаемся постоянно», — доба-
вил он.

Управляющий директор АО «ОДК-СТАР» Сергей 
Остапенко отметил, что на предприятии довольно 
большой объем производства гражданской про-
дукции. «Какой-то глобальной проблемы увели-
чения объема гражданского производства у нас 
нет. Но что касается сроков, надо понимать, что 
в нашей отрасли мгновенно ничего не меняется. 
Мы комплектаторы, и наше предприятие силь-
но зависит от других компаний. Мы делаем авто-

матику для двигателей гражданских самолетов. 
Когда на рынок выйдут новые двигатели МС-21,  
ПД-35, тогда и доля гражданского производства 
на нашем предприятии увеличится», — пояснил 
господин Остапенко. В то же время он уверен, что 
с поставленной задачей — увеличить долю граж-
данского производства до 50% при существующих 
условиях — предприятие справится раньше по-
ставленного срока. 

Вместе с тем, несмотря на хорошие темпы дивер-
сификации, оборонные предприятия сталкивают-
ся с проблемами сбыта и продвижения продукции. 
Решением этих вопросов может стать комплекс 
мер, который региональные власти реализуют со-
вместно с предприятиями. В числе таких инстру-
ментов — участие в федеральных конкурсах, под-
держка со стороны Российского экспортного цен-
тра, Фонда развития промышленности.  n
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 в рамках диверсификации производства «машиностроитель» разрабатывает проект применения композиционных материалов в медицине
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